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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crimen organizado cubre 81% de territorio nacional 
En una superficie viven 106 millones de mexicanos, quienes se encuentran en riesgo 
latente, de acuerdo con estudio de consultoría 
 

 
Las familias, primer escudo contra drogas 
Llaman a reforzar volares 
 

 
La bloquea la UIF, la contrata Pemex 
Pese a sanción, petrolera le da contratos sin licitar por 160 mdp 
 

 
Avanza en Va por México opción de candidato por voto ciudadano 
PRI, PAN y PRD pactan en negociaciones preliminares que la elección de abanderado se 
abra a la participación de la sociedad, pasar charola a simpatizantes y organizar debates 
a escala nacional 
 

 
México ya es destino, no país de paso de miles de migrantes 
Opción para sobrevivir; COMAR 
 

 
Confirma Fitch buena salud de finanzas públicas: SHCP 
Calificación. Ratifica agencia el grado de inversión de México con perspectiva estable; 
apoya avance del peso a $17.06 
 

 
Fitch ratifica nota soberana a México; el peso, en su mejor nivel de casi 8 años 
Política macroeconómica le da solidez a la calificación 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Crimen organizado cubre 81% de México: estudio  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crimen-organizado-cubre-81-de-mexico-estudio/ 
Los datos son apabullantes: la presencia del crimen organizado en México 
se extiende a lo largo de 1.96 millones de kilómetros cuadrados: 
exactamente 81% del territorio nacional, en donde 108 millones de 
mexicanos viven en riesgo potencial. Las garras de los grupos criminales se 
han hecho presentes en el país por medio de ejecuciones, masacres, 
narcomantas, extorsiones, secuestros, videos amenazantes e, incluso, 
asesinatos de policías, políticos y funcionarios. Estos hechos han sido 
detectados en mil 488 de los 2 mil 471 municipios que hay en el país. 
Las organizaciones delictivas con mayor presencia en México son el Cártel 
Jalisco Nueva Generación y el Cártel de Sinaloa. El primero opera en 28 
estados; el segundo, en 24.  
Se ha detectado la presencia del Cártel del Golfo en 10; delCártel del Noreste, 
en ocho; de La Familia Michoacana, en siete; de Los Zetas, en seis. 
 
Avanza en 'Va por México' opción de candidato por voto 
ciudadano  
https://www.milenio.com/politica/perfilan-candidato-por-voto-ciudadano-en-va-por-
mexico 
Elecciones abiertas a la ciudadanía con voto libre, secreto y directo, pase de 
charola de los aspirantes a sus seguidores para financiar sus actividades, 
foros en diferentes puntos del país y debates menos rígidos, son los puntos 
de avance y de conciliación entre las dirigencias de Va por México y la 
sociedad civil para definir el método de selección de su candidato 
presidencial. Los presidentes del PAN, Marko Cortés; del PRI, Alejandro 
Moreno y del PRD, Jesús Zambrano han intensificado sus reuniones con 
colectivos de la sociedad civil para recoger sus propuestas y ensamblarlas 
en un proyecto que será presentado el próximo lunes 26 de junio y que será 
su plataforma política para los comicios de 2024.  
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Priistas consultados por MILENIO, señalaron que hasta el momento la 
propuesta que se perfila son elecciones primarias en cada partido para 
depurar la lista de aspirantes presidenciales. 
 
Piden que el PAN rompa su alianza con el PRI  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/piden-que-el-pan-rompa-su-alianza-con-el-pri/ 
En víspera de que este lunes Marko Cortés y los líderes de la alianza Va por 
México definan el método de selección del candidato presidencial para 
2024, exdirigentes del PAN advierten que sellar la coalición con el PRI 
significará una sentencia de muerte para el albiazul, “un suicidio”, porque el 
tricolor de Alito Moreno no le aporta nada y puede ser la antesala de una 
grave derrota. Entrevistados por EL UNIVERSAL, señalan que el 
Revolucionario Institucional es un partido testimonial, con presencia sólo en 
Durango y Coahuila, donde ya únicamente gobernará, y de aliarse con ellos, 
Acción Nacional arrastrará el desprestigio ciudadano que tiene el tricolor 
ante la ciudadanía. Gustavo Madero, senador del Grupo Plural y exdirigente 
nacional del PAN, dice con ironía que “hay una hipótesis que hay que 
explorar. Hoy el PRI está muerto y no se ha dado cuenta, es zombi” y en 
septiembre, cuando tome posesión Morena del Estado de México, quedará 
reducido a un partido local, con sólo dos gubernaturas, “ya murió el partido 
hegemónico que se apoyaba en sindicatos, en la Presidencia de la 
República, gobernadores, estructura y nóminas”. 
 
Inicia corcholataje con INE y TEPJF rebasados; Tribunal prevé 
ratificar fallo de instituto  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inicia-corcholataje-con-ine-y-tepjf-rebasados-
tribunal-preve-ratificar-fallo-de-instituto 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
confirmará las medidas cautelares dictadas por el INE, al menos 18 días 
después de su emisión, las cuales ordenan a Morena “conminar” a sus 
corcholatas a no realizar actos o manifestaciones sobre sus aspiraciones 
presidenciales, cuando ya hoy lunes los 6 aspirantes inician 3 meses de gira 
nacional para obtener el cargo de Coordinador de los Comités de Defensa 
de la 4T, antesala de la candidatura presidencial. 
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Esa queja fue interpuesta por varios partidos ante las otras 230 denuncias 
con las que contaba la comisión respectiva del INE en contra de los eventos 
de aspiraciones de las corcholatas. El fondo del asunto tendrá que resolverse 
por la Sala Especializada, cuando ya hay otras impugnaciones por las 
cautelares solicitadas ante el lanzamiento oficial de las reglas para las giras 
de los aspirantes, y cuando el viernes pasado, la comisión de quejas otorgó 
parcialmente las medidas para evitar que Claudia Sheinbaum, Marcelo 
Ebrard, Ricardo Monreal, Adán Augusto López, Manuel Velasco y Gerardo 
Fernández Noroña hablen abiertamente de su aspiración presidencial. 
 
Las familias, primer escudo contra drogas; llaman a reforzar 
valores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/las-familias-primer-escudo-contra-drogas-llaman-
a-reforzar-valores/1593070 
Las familias en México fungen como protección ante el consumo de 
sustancias ilícitas, pues en su interior se mantiene el desarrollo de 
habilidades y valores que previenen factores de riesgo frente a las 
adicciones, consideran expertos en temas de familia e infancia.  
Para Juan Martín Pérez García, coordinador de la iniciativa Tejiendo Redes 
Infancia, los núcleos familiares cumplen con su tarea central de ser un 
espacio de socialización, de desarrollo de habilidades y aportan elementos 
de protección que permiten que la mayoría de niños, adolescentes y jóvenes 
no tengan un uso problemático de sustancias.  
En tanto, Israel Sánchez Martínez, encargado de despacho de la Unión 
Nacional de Padres de Familia (UNPF), asegura que la atención y 
acompañamiento de los niños y adolescentes en casa, así como el 
fortalecimiento de valores, los alejan de las dinámicas de las drogas.  
Ante la importancia que representan estos núcleos para la prevención del 
consumo de drogas y adicciones, los especialistas consultados por Excélsior 
llaman a la implementación de políticas ligadas a la familia. 
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El corredor transístmico atraerá 2 mil mdd en 2024  
https://www.milenio.com/politica/corredor-transistmico-atraera-2-mil-mdd-2024 
Ciudad de México. - Si se impulsa el desarrollo oportuno de infraestructura 
en el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, las nuevas 
empresas que se instalen podrán sumar para el próximo año 2 mil millones 
de dólares en inversión extranjera directa (IED), consideró Gerardo Tajonar, 
presidente de la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la 
República Mexicana (Anierm). En entrevista con MILENIO, el directivo 
destacó que, concluidos los tres tramos y los 10 parques industriales, el 
proyecto estará escalando en inversiones millonarias al conectar Europa y 
Asia con costos competitivos. Expresó que el corredor será la gran 
oportunidad para empezar a diversificar la IED, pues ahora se concentra 
principalmente de Estados Unidos, España, Argentina, Países Bajos, 
Alemania, Canadá y Reino Unido. “La Anierm tiene contacto directo con 55 
representaciones diplomáticas y junto con las embajadas de México y 
gobiernos de los estados estamos reforzando el paso para atraer nuevos 
proyectos, y muchos pueden irse al corredor si se apresuran los pasos en 
licitaciones, red logística e infraestructura”, destacó. 
 
Bloquea UIF a empresas y Pemex las contrata  
https://www.reforma.com/bloquea-uif-a-empresas-y-pemex-las-contrata/ar2625143?v=5 
Ciudad de México. - Pemex adjudicó sin licitar dos contratos por más de 160 
millones de pesos a las navieras Marinsa y Enermar, filiales de Grupo Cemza, 
aun cuando la empresa y su principal directivo enfrentan un bloqueo de 
cuentas bancarias por orden de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), 
además de que habían sido sancionadas por incumplimientos. Los 
contratos fueron adjudicados el 6 de junio, con vigencia hasta el cierre de 
2024, para transportar materiales y equipos en la Sonda de Campeche en 
dos mini abastecedores. Marinsa es una contratista tradicional de Pemex, 
que cuenta con una flota de ocho barcos de servicios petroleros y 
operaciones en nueve países, mientras que Enermar, cuya razón social es 
Servicios Marinos del Sureste, es proveedora de diésel marino para barcos y 
plataformas.  
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Con sede en Ciudad del Carmen y encabezado por José Luis Zavala Solís, 
Grupo Cemza ganó sólo en 2019 contratos de Pemex por más de 12 mil 
millones de pesos, uno de los cuales, por 231 millones de pesos, fue 
cancelado porque lo obtuvo en asociación con la empresa de Felipa 
Obrador Olán, prima del Presidente. 
 
Politólogos sobre carrera de corcholatas, ven simulación  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politologos-sobre-carrera-de-corcholatas-ven-
simulacion/ 
Politólogos y analistas coinciden en que el proceso interno que inicia este 
lunes en Morena para definir la coordinación de la Defensa de la 
Transformación rumbo a las elecciones presidenciales de 2024 es una 
simulación que viola la ley electoral, aunque advierten que el INE 
difícilmente sancionará, pues ya está “ablandado” y “obradorizado”. 
En entrevistas con EL UNIVERSAL los expertos en política Alfonso Zárate, 
José Antonio Crespo y Fernando Dworak consideran que lo que Morena 
pretende es darle la vuelta a la ley con un procedimiento diseñado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador para legitimar una candidatura 
que ya está definida. El maestro en Sociología Política y articulista Alfonso 
Zárate advierte que lo que estamos viendo es una “mascarada” y una 
“tomada de pelo” en la que el Mandatario recupera el anacronismo de 
convertirse en el supremo elector. “Lo que tenemos es un ejercicio que es 
abiertamente ilegal y frente al cual el Instituto Nacional Electoral, hoy 
ablandado, está siendo omiso; tendría que intervenir el INE, no lo está 
haciendo. En su momento tendría que intervenir el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación”, sostiene. 
 
Arrancan hoy campañas morenistas pero Sheinbaum se 
adelantó  
https://www.reforma.com/arrancan-hoy-campanas-morenistas-pero-sheinbaum-se-
adelanto/ar2625212?v=6 
Ciudad de México. - Las llamadas "corcholatas" de Morena y sus invitados 
del PT y PVEM arrancan hoy lunes un periodo de 70 días de campaña en 
busca de la candidatura presidencial en 2024. 
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Ayer, la ex Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, se adelantó a 
sus compañeros y encabezó un evento público en Xochimilco, en la Ciudad 
de México, donde se reunió con mujeres de Pueblos Originarios quienes le 
entregaron un bastón de mando. Aunque la aspirante presidencial no tomó 
la palabra, sus simpatizantes lo hicieron por ella. "Madrecita tierra, que sea 
nuestra Presidenta Claudia Sheinbaum", dijo una mujer, mientras le ponía 
una corona de flores. El ex titular de la Secretaría de Gobernación, Adán 
Augusto López, mostró en redes sociales la carta de renuncia que le entregó 
al Presidente Andrés Manuel López Obrador, mientras que Ricardo Monreal, 
ex coordinador parlamentario en el Senado, exhibió un videojuego donde 
es el protagonista. En redes sociales, tanto el ex Canciller Marcelo Ebrard 
como el senador Manuel Velasco, del PVEM, subieron mensajes recordando 
a sus padres. 
 
Neoliberalismo ahonda la pobreza y la desigualdad en México: 
Cepal  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/19/economia/019n1eco 
México es paradigma del impacto neoliberal en la desigualdad y la pobreza, 
la política económica, así como la estructura del poder político han estado 
al servicio de uno por ciento de la población, exhibió la Comisión Económica 
para América Latina y el Caribe (Cepal). Más allá de que 18 familias 
concentran 3.5 por ciento de la riqueza total del país, es decir, poseen cada 
una un promedio de 111 mil 216 millones de pesos, el pago al capital y al 
trabajo es uno de los más dispares, de acuerdo con una publicación de la 
agencia regional.  
Ningún país exprime tantas ganancias a costa del pago a sus trabajadores, 
como México. De acuerdo con el estudio de la Cepal, prácticamente de cada 
cuatro pesos en valor que genera una empresa, uno va a las remuneraciones 
de los trabajadores y el resto son ganancias que en gran parte terminan 
pagando dividendos a la inversión con capital; mientras en la Unión Europea 
esta proporción se revierte: 58.2 por ciento de lo que generan las firmas es 
para pagar la fuerza laboral que produce ese valor. 
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México, el plan b de migrantes ante escollos para llegar a EU  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/19/politica/004n1pol 
Tres mil 152 kilómetros de frontera entre México y Estados Unidos bastan 
para que nuestro país sea un imán que atrae a miles de personas de otras 
nacionalidades, quienes llegan con la intención de que esta sea la última 
parada antes de cruzar, de manera irregular o regular, en busca de una vida 
mejor en la primera potencia de América. En su paso, muchos se quedan en 
territorio mexicano al verlo como una nación alternativa y piden refugio 
porque no tienen manera de continuar con el plan A. Ellos se suman a un 
número importante de quienes huyen de sus países por la violencia, los 
conflictos sociales y los desastres naturales, al considerar a México una 
opción –quizás la única– para sobrevivir. 
 
Acuerdan EU y China seguir conversaciones  
https://www.reforma.com/acuerdan-eu-y-china-seguir-conversaciones/ar2624914?v=7 
China. - Estados Unidos y China acordaron el domingo ampliar el diálogo 
para mejorar sus relaciones, en su peor momento en años, durante una 
visita a Pekín del Secretario de Estado norteamericano, Antony Blinken, en 
la que tuvo conversiones "sinceras" y "constructivas" con su homólogo 
chino. Se trata del primer desplazamiento de un jefe de la diplomacia 
estadounidense a territorio chino en casi cinco años. 
Blinken habló con su homólogo chino Qin Gang durante siete horas y 
media, incluso durante un banquete, en una villa estatal. 
El Ministro de Exteriores aceptó la invitación para visitar Washington más 
adelante y aseguró que los dos diplomáticos trabajarán juntos para ampliar 
el número de vuelos entre las dos economías más grandes del mundo, al 
mínimo desde la pandemia de Covid-19. 
Blinken enfatizó la importancia de "mantener canales de comunicación 
abiertos (...) para reducir el riesgo de percepciones erróneas", dijo el portavoz 
del Departamento de Estado, Matthew Miller, que calificó las 
conversaciones de "sinceras, sustantivas y constructivas". 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/magistrados-se-atreveran-a-fallar-
contra-las-corcholatas-de-morena/ 
La semana pasada le dimos cuenta en este diario de la opinión de 
exconsejeros electorales, quienes consideraban que el mecanismo de 
Morena para elegir a su representante en defensa de la Cuarta 
Transformación, o mejor dicho a su abanderado presidencial, tenía muchas 
aristas de caer en actos anticipados de campaña: Y ahora, la oposición ha 
presentado denuncias contra este mecanismo. Le dimos cuenta que MC fue 
el primer partido en presentar una queja ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación; inmediatamente el PRD acudió ante dicho 
tribunal y el INE. Y nos dicen que el sábado el PAN hizo lo propio ante el INE. 
Nos explican que, de acuerdo con las diferentes denuncias de la oposición, 
consideran que Morena ha incurrido en varias violaciones a la ley electoral, 
incluyendo el otorgamiento de 5 millones de pesos de recursos públicos a 
cada corcholata presidencial. Lo interesante, aseguran, será ver si los 
magistrados electorales se atreven a emitir un fallo contra Morena y a 
desafiar al Presidente, quien desde su conferencia matutina diaria no deja 
de atacar al Poder Judicial. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-19/op251202 
HOY, HOY, HOY... arranca (oficialmente) la precampaña presidencial de las 
seis corcholatas de la 4T: cuatro morenistas, un petista y un pevemista, 
aunque la percepción generalizada es que se trata de una pelea entre dos, 
si acaso entre tres, en la que el resto son relleno. 
Y A PESAR de que todos los gladiadores firmaron las reglas que les 
impusieron desde Palacio Nacional, eso no significa que estén dispuestos a 
cumplirlas. 
PUSO el desorden Adán Augusto López diciendo que él no aceptaría los 5 
millones de pesos asignados a cada precandidato, porque... ¿quién acepta 
migajas? ¿No? 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/magistrados-se-atreveran-a-fallar-contra-las-corcholatas-de-morena/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/magistrados-se-atreveran-a-fallar-contra-las-corcholatas-de-morena/
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-19/op251202


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
LE SIGUIERON Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal quienes, con todo y 
que la promoción comenzaba hasta hoy, se adelantaron. Ella estuvo ayer en 
Xochimilco en un acto con mujeres y él se fue a Zacatecas a pedirle el 
milagrito al Santo Niño de Atocha. 
FALTA VER si Marcelo Ebrard y las comparsas Gerardo Fernández Noroña y 
Manuel Velasco se ajustan a las reglas o también se van por la libre al primer 
pretexto. 
LO QUE se da por hecho es que la orden principal que les dieron: no atacarse 
entre ellos, quedará olvidada pronto en medio de campañas negras e 
incluso confrontaciones directas entre rivales que llevan meses, si no es que 
años, preparándose para esta batalla. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1772 
Que llegó el día: hoy comienzan las giras de las corcholatas por el país para 
lograr la candidatura presidencial de Morena en 2024; Claudia Sheinbaum 
estará en Oaxaca, Marcelo Ebrard en CdMx, al igual que Ricardo Monreal, 
mientras que Adán Augusto López irá a Jalisco. Lo más significativo de esta 
nueva etapa es que se desactivan aquellos argumentos sobre la supuesta 
falta de piso parejo, pues los seis aspirantes renunciaron ya a sus cargos 
públicos y la dirigencia de Morena les asignó recursos para financiar sus 
visitas, así que lo fundamental en adelante será la forma en que exponen 
sus propuestas y las simpatías que conciten entre los militantes. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
De golpe, AMLO quiere nombrar 40 magistrados morenistas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/de-golpe-amlo-quiere-
nombrar-40-magistrados-morenistas/ 
Después de mantener en la congeladora durante todo el sexenio los 
nombramientos de magistrados por supuesta austeridad, en plena 
temporada de sucesión presidencial el presidente López Obrador decidió 
retacar el Tribunal Federal de Justicia Administrativa con 60 nuevos 
nombramientos, de los cuales aproximadamente 40 son perfiles 
identificados con Morena, personas sin experiencia y funcionarios con claro 
conflicto de interés que saltarán de ser parte a ser juez. De los nombrados, 
al menos 20 están vinculados con Adán Augusto López, aspirante 
presidencial y hasta hace unos días secretario de Gobernación. El grupo 
Tabasco se despachó con la cuchara grande. Están propuestos Arturo Torres 
Martínez, titular de la Unidad de servicios operativo y logísticos en el 
gobierno de Tabasco; José Alberto Guerrero Amador, director jurídico de la 
Secretaría de Salud tabasqueña; Maday Merino Damián, expresidenta del 
instituto electoral de Tabasco, a quien Adán Augusto recicló tras haberla 
impulsado y no lograr que fuera consejera del INE; otro reciclado del mismo 
proceso del INE es Netzaí Sandoval, hermano de la exsecretaria de la 
Función Pública, Irma Eréndira Sandoval; Margarita Concepción Espinoza 
Armengol, presidenta del Tribunal Electoral de Tabasco; Aarón Marino 
Álvarez Montiel, gerente regional en Gobernación; Gabriela Evia Munguía, 
coordinadora de planeación en Gobernación y ex asesora de Morena en la 
Cámara de Diputados. 
 
Mario Maldonado 
Claudia, Lilly y Xóchitl: la oposición abre la baraja en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/claudia-lilly-y-xochitl-la-
oposicion-abre-la-baraja-en-2024/ 
El adelantado proceso interno de Morena para definir al candidato o 
candidata presidencial del 2024 le ha permitido a la oposición barajar con  
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más amplitud sus cartas y hoy en la alianza Va por México y en Movimiento 
Ciudadano han abierto la baraja a personajes que podrían no obtener las 
candidaturas en su partido para competir en las elecciones del próximo año. 
La oposición se está enfocando en dos elecciones principales: la presidencial 
y la de la Ciudad de México. En ambos casos, tanto la alianza PAN-PRI-PRD 
y MC ya tienen a sus posibles candidat@s, pero van a definirse una vez que 
tengan más luz sobre quiénes serán a su vez los elegidos de Morena. 
En la elección presidencial la clave es, primero, saber si será hombre o mujer. 
Si la candidata de Morena es Claudia Sheinbaum, tanto la alianza Va por 
México como MC buscarían apostar por una figura femenina. 
 
Salvador García Soto 
Cuando el INE no está, las corcholatas hacen fiesta  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/cuando-el-ine-no-esta-las-
corcholatas-hacen-fiesta/ 
Con un INE que bajo la presidencia de Guadalupe Taddei parece 
domesticado y dispuesto a ver hacia otro lado, Morena violenta la ley 
electoral y adelanta los tiempos de las precampañas presidenciales. El 
proceso de simulación que ha iniciado el partido gobernante, en el que 
permite que sus corcholatas o precandidatos se movilicen por todo el país 
haciendo actos de proselitismo político y gasten recursos económicos cuyo 
origen y fiscalización no están del todo claros, solo viene a confirmar por qué 
para el presidente López Obrador era tan importante someter, debilitar y 
controlar al Instituto Nacional Electoral con sus distintos planes e iniciativas, 
porque de esa manera le quiere dar toda la ventaja a su partido que ya está 
en campaña para el 2024 sin que haya autoridad electoral que lo sancione 
o se lo impida. 
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Asociación Mexicana de Urbanistas, AC. 
La planeación territorial de la Ciudad de México en crisis: el 
nuevo programa de ordenamiento  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/la-
planeacion-territorial-de-la-ciudad-de-mexico-en-crisis-el-nuevo-programa-de-
ordenamiento/ 
El 8 de junio pasado se recibió en el Congreso de la Ciudad de México la 
propuesta del nuevo Programa General de Ordenamiento Territorial 
(PGOT). Este instrumento, de ser aprobado, tendrá una vigencia de 15 años 
y de acuerdo con la Constitución local debiera garantizar el derecho a la 
ciudad, establecer la zonificación entre suelo urbano y de conservación, y los 
lineamientos para la protección y desarrollo de su territorio. 
Dicho instrumento de planeación es muy distinto de aquel supuestamente 
elaborado por el Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva (IPDP), 
y que fue sometido a un proceso de consulta pública presencial, misma que 
se trató de llevar a cabo el pasado 3 de diciembre, siendo suspendida debido 
a los conflictos observados en distintas demarcaciones por la falta de 
información y por una organización deficiente. Esto ocasionó que, desde el 
ejecutivo local, mediante tarjeta informativa con fecha de 6 de diciembre, 
se ofreciera reponer el proceso de consulta y revisar el contenido y 
observaciones hechas por especialistas y la ciudadanía. 
 
Sergio Sarmiento 
La venganza  
https://www.reforma.com/la-venganza-2023-06-19/op251204 
"No es mi fuerte la venganza". Andrés Manuel López Obrador 
La 4T ha perdido el pudor. La nueva detención de Angélica Sánchez 
Hernández, juez en Cosamaloapan, fue un acto de abierta venganza del 
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García. Si una juez puede ser objeto de 
ese abuso, los ciudadanos estamos a expensas de cualquier político que 
quiera encarcelarnos por las razones que se le antojen.  
La detención de este 16 de junio fue un virtual secuestro. La juez Sánchez 
Hernández fue objeto de un homenaje el día previo en el Senado. A las 7:30 
de la mañana del viernes salió del hotel en el centro de la Ciudad de México 
donde se hospedaba.  
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Se dirigía a la Suprema Corte a pedir una audiencia con la presidenta Norma 
Piña cuando fue detenida por miembros de la Guardia Nacional apoyados 
por personal de la policía ministerial de Veracruz. La Fiscalía de la Ciudad de 
México señaló que no tuvo nada que ver. 
 
Carlos Marín 
Los levantones del 'góber' faccioso  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-levantones-del-
gober-faccioso 
El atropello a la jueza Angélica Sánchez evidencia el modus operandi de una 
virtual banda criminal interinstitucional financiada por el erario. 
La encabeza el pedestre y abominable gobernador de Veracruz, Cuitláhuac 
García, y la operan, como brazo armado, la Fiscalía General del estado y, en 
la parte leguleya, el Tribunal Superior de Justicia local a cargo, 
respectivamente, de Verónica Hernández Giadáns y Lisbeth Aurelia Jiménez 
Aguirre. Fueron agentes ministeriales quienes hace tres lunes perpetraron 
en Xalapa el primer levantón de Angélica, cuando iba a entrevistarse con la 
magistrada Jiménez, ignorando que la citación fue maquinada como 
señuelo por el trío de gerifaltes para detenerla. Le achacaron que agredió y 
hasta tiroteó a los policías, le hicieron disparar una pistola y Cuitláhuac 
insiste en calumniarla y señalarla de corrupta por imaginarios arreglos con 
el abogado de un improbable pero supuesto asesino inventado por la tríada. 
 
Enrique Quintana 
El pánico al debate entre las ‘corcholatas’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/19/el-panico-al-
debate-entre-las-corcholatas/ 
Morena impuso a sus prospectos a convertirse en candidato presidencial, 
perdón, en coordinador de la defensa de la transformación, la condición de 
no debatir entre ellos. También denominó “recorridos” a sus campañas para 
que no se vaya a pensar que en realidad están tratando de obtener 
simpatías entre los electores. Pidió que no hagan llamados al voto. Y, en 
lugar de una elección programó una encuesta. 
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¿Qué es lo que pretende Morena al impedir los debates? 
Que no se vayan a acentuar las diferencias entre las ‘corcholatas’, diferencias 
que existen y que se hicieron manifiestas a tal grado que precisamente por 
ello es que se estableció la controlada competencia interna. Los contrastes 
entre los aspirantes son muchos, en formación, en visión, en estilo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Así, ni en sueños  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/19/asi-ni-en-
suenos/ 
Un grupo de empresarios poderosos desembolsó un cheque de siete cifras 
para ser iluminado en la ruta que deben seguir para que a quien el 
presidente Andrés Manuel López Obrador elija como su sucesora o en el 
todavía remotísimo caso de que no sea ella, sino él, no gane la elección en 
2024. Personas que conocieron su reacción tras la presentación de la 
fórmula mágica dicen que quedaron contentos, entusiasmados y 
convencidos del camino a seguir. No recibieron una estrategia de guerra 
sucia, ni financiamientos clandestinos a la oposición, o el perfil y nombre de 
la persona que podría tener la candidatura. Lo que los hace pensar en la 
derrota de López Obrador el próximo año es que participen los jóvenes en 
la votación. La clave es “la credencialización”. 
 
Darío Celis 
Santander perdió  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/19/santander-perdio-515038.html 
¿CUÁNTO VALE EL pleito de Santander y las herederas del Grupo Alfa, que 
lleva en tribunales más de dos años, en el que muchos actores políticos 
están metidos y por el que Ana Botín ha abogado en sus recientes visitas a 
Andrés Manuel López Obrador? 
Si hoy el banco fundado por Emilio Botín tuviera que liquidar a las hijas del 
cofundador del principal emporio industrial regimontano, Roberto Garza 
Sada, debería estar desembolsando por intereses, daños y perjuicios la 
friolera de los mil millones de dólares. 
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La semana pasada la Securities Exchange Commission (SEC) de Estados 
Unidos notificó a las señoras Gabriela, Viviana y Carmen Garza Delgado que 
resolvió dar curso a la investigación por manipulación deliberada de eventos 
relevantes por parte de Banco Santander México. 
Se tiene conocimiento que la autoridad ha requerido a Grupo Alfa, que 
preside Armando Garza Sada, para que informe cuál sería el valor del 
patrimonio que está obligado a restituir en términos de la sentencia firme 
del 29 de junio del 2021. El cálculo conforme a datos aportados de la emisora 
determina que las 36 millones 700 mil acciones comunes "Alfa A" que 
originalmente tenía el portafolio, se convirtieron en 369 millones 927 mil 337, 
por sendos “splits” de 1996 y septiembre de 2012. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/19/opinion/008o1pol 
Respecto de los partidos opositores, que ni siquiera han definido su método 
de postulación del abanderado para 2024, es apabullante la propaganda, 
movilización y manejo mediático y de redes sociales que están haciendo los 
precandidatos de Morena a la Presidencia de la República, que hoy inician 
una campaña de proselitismo aún más intensa, no sólo en relación con los 
adversarios externos sino, de manera marcada e incluso preocupante para 
el máximo mando 4T, en cuanto a los propios competidores guindas. 
Disfrazada de contienda interna por la coordinación nacional para la 
defensa de la llamada 4T, la búsqueda de la candidatura presidencial 
morenista fue acelerada de manera insólita por el Presidente de la 
República en julio de 2021, cuando se asumió como destapador de 
precandidaturas denominadas por él mismo como corcholatas. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/19/opinion/006o1eco 
Hace seis años, Andrés Manuel López Obrador dijo que la tercera sería su 
última campaña en pos de la Presidencia de la República. Dos intentos 
habían fallado por los fraudes electorales. Si perdía, se retiraría a su finca La 
Chingada.  
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Todos sabemos el desenlace. No fue la última. Hoy comienza su cuarta 
campaña, ya no para ganar en forma personal, sino para su partido y el 
ganador (a) de la encuesta. ¿Será que Morena dure sólo un sexenio o, como 
el PRI, un siglo o casi? Tiene cuatro perfiles triunfadores, Claudia, Marcelo, 
Adán y Ricardo, este último va por el reintegro, no por el premio mayor. Hay 
algo a favor del partido: la debilidad de la oposición. Su liderazgo es de 
caricatura: en vez de un Maquío Clouthier tiene a un Marko Cortés, en lugar 
de un Heberto Castillo está Chucho Zambrano y el sitio de un ideólogo como 
Jesús Reyes Heroles lo ocupa Alito Moreno. Agréguese que la mañanera los 
ha hecho añicos. Todos los días AMLO exhibe a alguno o varios como rateros, 
defraudadores, cínicos, traidores, etcétera. Los riesgos que enfrenta Morena 
vienen de su interior. Aunque los candidatos, los gobernadores y los líderes 
del partido firmaron un acuerdo en el que se comprometen a jugar limpio y 
respetar el resultado de la encuesta, sabemos de la, a veces, inevitable 
fragilidad. Hay un pique inocultable entre Marcelo y Claudia de pronóstico 
reservado. Sus seguidores se están dando duro en las redes sociales. La 
cuarta campaña de Andrés Manuel consiste en, sin dedazo, no intervenir en 
el proceso, mantener la unidad hasta que salga humo guinda. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Líderes sociales venden una y otra vez terrenos ejidales en 
Pachuca  
https://www.effeta.info/lideres-sociales-venden-una-y-otra-vez-terrenos-ejidales-en-
pachuca/ 
Hidalgo. - Pondrán en marcha la regularización del ejido Villa Aquiles 
Serdán, que se encuentra en Pachuca, y que es considerado una de las 
demarcaciones con mayor problemática en su certeza jurídica. 
Así lo informó Andrés Velázquez Vázquez, procurador agrario, quien 
adelantó que para echar a andar este proyecto se diseña la estrategia entre 
Gobierno de Hidalgo, la Procuraduría Agraria (federal), el INSUS y la 
Comisión Estatal de Vivienda (CEVI), y con ello contar con un mecanismo de 
regularización de estos predios que hoy son viviendas y conforman colonias. 
En entrevista, el funcionario acotó que hubo y hay líderes que se han 
aprovechado de la necesidad y el desconocimiento de las personas y les 
venden “una y otra vez el mismo lote, y estamos recibiendo a los y las 
afectados para conocer los caso y orientarlos”. El ejido Villa Aquiles Serdán 
es uno de los ocho conjuntos territoriales de este tipo que de ser 
prácticamente tierra agrícola pasaron a ser de vivienda urbana, pero aún no 
están regularizados, por las condiciones en que crecieron. 
Para el Procurador Agrario esta situación se volvió común, pues 
“desafortunadamente hay ejidatarios que no tienen ingresos y son personas 
adultas mayores que ven una opción en la venta de sus parcelas lotificadas, 
y las venden por cantidades bajas por tener algún ingreso”. 
 
Realiza programa de justicia itinerante: "Mujeres por el Acceso 
a la Tierra  
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/local/realiza-programa-de-justicia-itinerante-
mujeres-por-el-acceso-a-la-tierra-10234887.html 
Coahuila. - Gracias a las gestiones realizadas por el Alcalde David Ruiz Mejía 
ante las diferentes dependencias Federales Agrarias, se llevó a cabo la 
jornada del programa de Justicia Itinerante “Mujeres por el Acceso a la 
Tierra", este evento tuvo lugar en las instalaciones de la Infoteca “Francisco  
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L. Urquizo. Estas actividades se realizan con el objetivo de acercar los 
diferentes servicios que se ofrecen en estas dependencias, y que los 
interesados tengan una mejor atención y reciban una rápida solución y que 
puedan tener un referente de sus parcelas que es un patrimonio familiar y 
contar con su certeza jurídica. En su participación Jesús de la Rosa Godoy, 
Director de Desarrollo Rural, dio la bienvenida a todas y todos los presentes, 
mencionó, el Gobierno Municipal que encabeza el Alcalde David Ruiz Mejía, 
trabaja en beneficio de las y los sampetrinos, y tener este tipo de eventos 
son en beneficio de las familias del campo. Mario Alberto Arzaga Estrada, 
mencionó, se continúa trabajando en beneficio de los municipios aledaños 
a San Pedro, con la intención de brindarles la atención de una manera más 
personalizada y sobre todo cerca de sus hogares y no se tengan que 
trasladar a Torreón o Saltillo.  Juana Rebeca Cortez Muñoz, Magistrada Súper 
Numeraria del Tribunal Unitario Agrario, agradeció al Alcalde David Ruiz 
Mejía su disposición para poder venir a trabajar cerca de la gente, con los 
módulos de atención de Audiencias, Registro de Sucesores, Mesas de 
Atención de la Procuraduría Agraria y la plática hacia las mujeres referente 
a la violencia contra la mujer. 
 
Tras amparo, zapotecas detienen la construcción de un parque 
industrial del Corredor Interoceánico en Oaxaca  
http://www.istmopress.com.mx/istmo/tras-amparo-zapotecas-detienen-la-construccion-
de-un-parque-industrial-del-corredor-interoceanico-en-oaxaca/ 
Oaxaca. - Tras un juicio de nulidad 159/2021 interpuesto en el 2021, que 
señalaba irregularidades en la compra de tierras, integrantes de la 
comunidad binnizá de Puente Madera, Oaxaca informaron que el tribunal 
agrario con sede en Tuxtepec, Oaxaca avaló la suspensión de oficio y plano 
contra el Polo de Desarrollo para el Bienestar o Parque Industrial, lo cual 
significa una suspensión temporal, por lo que esas tierras de El Pitayal, no 
se tocaran. Y es que denunciaron que El Pitayal, es un espacio comunitario 
y sagrado de donde obtienen sus alimentos y su forma de vida a través de 
la recolección de leña para sus totopos. Puente Madera es una agencia 
municipal de San Blas Atempa donde viven alrededor de 529 zapotecos, 
donde las mujeres se dedican a la elaboración de totopos de maíz zapalote 
chico y los hombres son campesinos.  
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Acompañados de integrantes de la Asamblea de Pueblos en Defensa de la 
Tierra y el Territorio (APDTYT), precisaron que esta victoria es para todas las 
comunidades y personas que aman y defienden la tierra, bienes naturales y 
territorios del Istmo de Tehuantepec. Recordaron que la denuncia principal, 
fueron las irregularidades en la adquisición de tierras para el proyecto, la 
cual fue realizada a través del personal de la Procuraduría Agraria, que 
avaló la falsificación de firmas de más del 80 por ciento comuneros y la firma 
de dos comuneros ya fallecidos, que se llevó a cabo en una asamblea agraria. 
 
Acuerdan con Santa María Chimapala retiro de bloqueos en el 
Istm  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/acuerdan-con-santa-maria-chimapala-retiro-
de-bloqueos-en-el-istmo/148189 
Oaxaca. - El secretario de Gobierno Jesús Romero López informó que este 
jueves se retiraron los dos bloqueos carreteros que mantenían las 
autoridades de Santa María Chimalapa sobre la Carretera Transístmica en el 
Crucero El Mezquite y sobre la Carretera Panamericana en el Puente La 
Venta. Indicó que la liberación de estas vialidades se logró mediante el 
diálogo de servidores públicos de la Secretaría de Gobierno (Segob), la 
Secretaría de Gobernación (Segob) del Gobierno de la República y la 
representación de la Procuraduría Agraria (PA) con ciudadanos de Santa 
María Chimalapa, quienes aceptaron participar en una mesa de diálogo en 
la ciudad de Oaxaca de Juárez.  
Informó que, en atención a la solicitud de las autoridades municipales y 
agrarias de Los Chimalapas, quienes pedían ser atendidos por funcionarios 
federales, el Gobernador Salomón Jara Cruz gestionó que el subsecretario 
de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos de la 
Segob, César Yáñez Centeno, reciba el próximo martes 20 de junio a una 
comisión de pobladores y autoridades municipales y agrarias. 
 
 
 
 
 
 

https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/acuerdan-con-santa-maria-chimapala-retiro-de-bloqueos-en-el-istmo/148189
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/acuerdan-con-santa-maria-chimapala-retiro-de-bloqueos-en-el-istmo/148189


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Denuncian corrupción en reparto de 450 mdp por expropiación 
de terrenos para Tren Maya  
http://noticiasdeyucatan.mx/denuncian-corrupcion-en-reparto-de-450-mdp-por-
expropiacion-de-terrenos-para-tren-maya.html 
Ejidatarios de Alfredo V. Bonfil, donde se ubica la zona de reserva de 
crecimiento de la ciudad de Cancún, denunciaron irregularidades en el 
reparto discrecional e inequitativo de 450 millones de pesos, fruto de la 
expropiación concertada de 73 hectáreas de tierra para la construcción del 
Tramo 4 del Tren Maya. Si bien el gobierno mexicano, a través del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), extendió tres cheques con 
sumas millonarias por la superficie expropiada, lo hizo a nombre de una sola 
persona: Reyes Antonio de la Rosa Muñoz, presidente del comisariado ejidal 
del núcleo agrario de Alfredo V. Bonfil y no entregó el dinero a cada 
ejidatario. Lo anterior implicó que a los 208 ejidatarios a los que les fue 
expropiada la tierra recibieron de forma discrecional solo 230 mil pesos y no 
los dos millones 200 mil pesos que le tocaba a cada uno; aunque hubo 
algunos a quienes se entregaron 800 mil o hasta cuatro millones de pesos, 
indicó Armando Ortega. Ante la situación solicitaron la intervención de las 
autoridades para dar solución al caso y les sea entregado el dinero faltante, 
toda vez que han intentado dialogar con el presidente del comisariado, sin 
éxito. “Estamos pidiendo una rendición de cuentas para que nos digan 
cómo se gastaron los 450 millones de pesos”, señaló Ortega, quien dijo que 
la solicitud se ha hecho a la Procuraduría Agraria. 
 
Reto de Morena en 2024, tener mayoría calificada para reformar 
Constitución: Narro  
https://www.angulo7.com.mx/2023/06/15/reto-de-morena-en-2024-tener-mayoria-
calificada-narro/ 
De cara al proceso electoral federal de 2024, Morena debe estar fortalecido 
para “arrasar” y conseguir la mayoría calificada en el Congreso de la Unión, 
lo cual permitirá hacer reformas constitucionales al Poder Judicial y leyes 
agrarias en beneficio de la ciudadanía. Así lo señaló, en entrevista con 
Ángulo 7, el senador por Zacatecas José Narro Céspedes, quien reiteró que 
el partido lopezobradorista y sus aliados deben estar unidos para avanzar en 
pendientes legislativos que hasta el momento no se han concretado. 
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Entre éstos se encuentra la reforma al Poder Judicial, pues -afirmó- 
actualmente la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) es parte del 
“bloque de contención” que formaron los partidos de oposición en contra 
de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, por lo 
que “ha perdido ese manejo que debe de tener un órgano que vigile la 
objetividad, legalidad y constitucionalidad”. Por otra parte, destacó que es 
necesaria una nueva Ley General de Aguas, pues es importante “sacarle la 
lógica de la privatización”, al igual que a la tierra, ya que ambas deben ser 
un derecho humano y no un negocio. Asimismo, hay pendientes en leyes en 
favor de los indígenas y el derecho a la consulta, pues las comunidades 
indígenas deben tener prioridad en México ya que son los sectores que 
históricamente han sido marginados, por lo que apoya a comunidades 
indígenas y ejidos para defender sus tierras e incluso restaurar acciones de 
despojo, algunas veces provocadas por los mismos gobiernos para la 
construcción de parques industriales o carreteras. Al respecto, detalló que 
en la Procuraduría Agraria también tiene pendientes, toda vez que muchas 
de sus estructuras están compuestas por funcionarios que llegaron en 
anteriores gobiernos, sin embargo, consideró que “vamos avanzando”. 
 
Tras 4 días, levantan bloqueos en Oaxaca para exigir que se 
cumpla sentencia de Los Chimalapas  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/tras-4-dias-levantan-bloqueos-en-oaxaca-para-
exigir-que-se-cumpla-sentencia-de-los 
Oaxaca, Juchitán. - Los comuneros chimalapas despejaron hoy las 
carreteras Panamericana y Transístmica que habían bloqueado desde la 
mañana del pasado lunes. De esa forma se restableció la comunicación 
vehicular desde el Istmo de Tehuantepec hacia las entidades vecinas de 
Chiapas y Veracruz. Poco después de las 12:00 horas de este jueves, 
representantes de la Secretaría de Gobernación (Segob) entregaron a las 
autoridades comunales un oficio suscrito por Raúl Castellanos y José Carlos 
Fuentes, en el que invitan a los zoques a establecer las mesas agraria y 
ambiental, social y la de gobernabilidad para los días 20, 23 y 27 de este mes 
de junio. Todas las mesas se instalarán a partir de las 11:00 de la mañana en 
la cabecera de Santa María Chimalapa.  
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Los firmantes del escrito pidieron a las autoridades comunales y 
municipales que se garantice la integridad y seguridad de los servidores 
públicos que acudirán a cada una de las mesas, así mismo, la no retención 
de ninguna especie a dichos servidores públicos. 
Dos meses antes del bloqueo que protagonizaron los chimalapas, los 
diputados locales de Oaxaca modificaron la Constitución Política de la 
entidad y fijaron los nuevos límites con el estado de Chiapas, tal y como lo 
mandató la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en la sentencia 
sobre la controversia constitucional 121/2012 que presentó la entidad 
oaxaqueña. Antes y durante los días de bloqueos, el gobierno de Oaxaca 
exhortó a los chimalapas a retornar la mesa de diálogo, a privilegiar la 
conciliación y trabajar juntos en la ejecución de la sentencia de la SCJN e 
incluso ofreció el acompañamiento ante la Procuraduría Agraria (PA), para 
tramitar la nulidad de los ejidos chiapanecos asentados en tierras 
oaxaqueñas y comunales. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Procuraduría Agraria ofrece asesorías legales gratuitas en 
Saucillo  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/procuraduria-agraria-ofrece-
asesorias-legales-gratuitas-en-saucillo-10226494.html 
Chihuahua. - El Gobierno Municipal de Saucillo, en colaboración con la 
Procuraduría Agraria de Camargo, invitó a todos los ejidatarios del 
municipio a aprovechar las asesorías gratuitas ofrecidas por dicha 
institución. En un esfuerzo conjunto por brindar apoyo y orientación a los 
ejidatarios, se pondrán a disposición asesorías gratuitas por parte de la 
Procuraduría Agraria de Camargo. Estas asesorías tienen como objetivo 
proporcionar información y orientación legal en temas agrarios y de 
desarrollo rural. La fecha establecida para estas asesorías es este viernes 16 
de junio, y se llevarán a cabo en las oficinas de Desarrollo Rural de Saucillo. 
El horario de atención será de 10:00 a.m. a 1:00 p.m.  
Los ejidatarios que deseen participar en estas asesorías podrán recibir 
orientación sobre diversos temas relacionados con la legislación agraria, 
derechos y obligaciones de los ejidatarios, procedimientos legales, 
programas de apoyo y cualquier otra consulta o duda que puedan tener. 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/procuraduria-agraria-ofrece-asesorias-legales-gratuitas-en-saucillo-10226494.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/procuraduria-agraria-ofrece-asesorias-legales-gratuitas-en-saucillo-10226494.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Inicia Campaña Nacional de Entrega de Documentos Agrarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/06/15/inicia-campana-nacional-
de-entrega-de-documentos-agrarios/ 
San Luis Potosí. - En representación del alcalde Roberto Cruz Hurtado, el 
síndico municipal Aarón Herbert Hernández acompañado del titular del 
Registro Agrario Nacional (RAN) de SLP Ismael Carrillo Ávila, de la Jefa de 
Residencia de la Procuraduría Agraria sede Tamazunchale, Ericka Jazmín 
Campos Martínez, del representante de la Secretaría del Bienestar Eliot 
Gilberto Martínez Romero y del titular de Asuntos Indígenas Florencio 
Hernández Manuel, arrancaron con la “Campaña Nacional de Entrega de 
Documentos Agrarios”, dirigida a comuneros. El evento se desarrolló en la 
cancha techada de la Unidad Deportiva, iniciando en punto de las 10:00 
horas y además contó con la presencia de la directora del Sistema Municipal 
para el Desarrollo Integral de la Familia (SMDIF) Karla Jazmín Echavarría 
Abreo, las Regidoras María Luisa Bahena Flores y Ana Gloria Medina 
Hernández, quienes participaron en la entrega de 17 Certificados Agrarios. 
 
Logran binnizá suspensión de parque industrial del Corredor 
Transístmico en Puente Madera  
https://desinformemonos.org/logran-binniza-suspension-de-parque-industrial-del-
corredor-transistmico-en-puente-madera/ 
La comunidad binnizá de Puente Madera logró la suspensión de oficio y 
plano de la declaratoria del «Polo de Desarrollo para el Bienestar» (Podebis) 
de San Blas Atempa, Oaxaca, con el que se pretendía destruir las tierras de 
uso común conocidas como El Pitayal para el Corredor Transístmico (CT), 
informaron la Asamblea General Comunitaria de Puente Madera y la 
Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el 
Territorio (APIIDTT). Las asambleas destacaron que el triunfo de Puente 
Madera llega «después de más de dos años y cuatro meses de caminar por 
justicia, tierra y libertad», luego de que el 14 de marzo de 2021, «con la 
premura de imponer la aprobación del Parque Industrial, el entonces 
presidente municipal de San Blas Atempa, Antonino Morales Toledo, con 
personas acarreadas y armadas llevó a cabo una supuesta Asamblea de 
Comuneros», en la que los pobladores de Puente Madera que cuestionaron 
el proyecto «fueron agredidos y expulsados de la asamblea». 
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Responsabilizamos del clima de violencia, agresiones, criminalización, 
amenazas de muerte y de cualquier cosa que le pueda pasar a los 
habitantes de nuestra comunidad y quiénes integramos la APIIDTT, a: 
– Andrés Manuel López Obrador – Presidente de la República 
– Salomón Jara Cruz – Gobernador del Estado de Oaxaca 
– Jesus Romero López – Secretario de Gobierno del Estado de Oaxaca 
– Antonino Morales Toledo – Secretario de Administración del Estado de 
Oaxaca 
– Cesar Octavio Morales Toledo – Representante de Bienes Comunales de 
San Blas Atempa 
– Adalberto Velásquez López – Encargado de Despacho Municipal de San 
Blas Atempa 
– José Rafael Ojeda Durán – Secretario de Marina 
– Raymundo Morales Ángeles – Director del Corredor Interoceánico 
– Bernardo Rodríguez Alamilla – Fiscal General del Estado de Oaxaca 
– Lila Rodríguez Villanueva – Representante de la Procuraduría Agraria de 
Tehuantepec 
– Areli Sosa Arellano – Visitadora Agraria 
– A los líderes del FRENTE UNIDO DE COMUNIDADES OAXAQUEÑAS – 
FUCO 
 
Campesinos de Guichicovi defienden sus derechos con bloqueo  
https://istmo.nvinoticias.com/istmo/general/campesinos-de-guichicovi-defienden-sus-
derechos-con-bloqueo/20068 
Oaxaca, Juchitán. - Campesinos de San Juan Guichicovi instalaron un 
bloqueo sobre la carretera Transístmica para exigir la destitución de Rafael 
Rodríguez Rodríguez, magistrado del Tribunal Unitario Agrario (TUA), quien 
pretende avalar -dicen- el registro de nuevos ejidatarios. Alrededor de las 8 
de la mañana, los manifestantes instalaron el bloqueo en la desviación hacia 
la comunidad de Mogoñé, en el entronque con la carretera Transístmica, 
impidiendo el paso hacia Palomares. Denunciaron que Rodríguez 
Rodríguez se niega a recibir al presidente del comisariado ejidal, Raymundo 
Castillo Villanueva, quien ha solicitado una audiencia para tratar el tema, por 
lo que decidieron movilizarse este miércoles con un bloqueo de carretera y 
tomar las oficinas de la Procuraduría Agraria en Matías Romero. 
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Aseguran que el citado magistrado, pretende avalar el ingreso de 75 
campesinos al padrón de ejidatarios, cuando éstos no reúnen los requisitos 
para ser reconocidos como tal, lo que llevó la asamblea ejidal a rechazar la 
solicitud, decisión que se le hizo saber al TUA en tiempo y forma; sin 
embargo, Rafael Rodríguez pretende ignorarlo, argumentan. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 19/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692550&fecha=19/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de México 
y el Municipio de Ecatepec de Morelos. 
 
DOF: 19/06/2023 
https://ww.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692551&fecha=19/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Yucatán y el Municipio de Valladolid. 
 
DOF: 16/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692434&fecha=16/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de 
Coahuila de Zaragoza y el Municipio de Múzquiz. 
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DOF: 16/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692435&fecha=16/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de 
Coahuila de Zaragoza y el Municipio de Sabinas. 
 
DOF: 16/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692419&fecha=16/06/2023#gsc.tab=0 
PROYECTO de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-018-ASEA-2023, Plantas 
de Distribución de Gas Licuado de Petróleo (cancela y sustituye a la NOM-
001-SESH-2014, Plantas de distribución de Gas L.P. Diseño, construcción y 
condiciones seguras en su operación). 
 
Conservación del Parque Nacional Arrecife Alacranes, en la 
Península de Yucatán  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/conservacion-del-parque-nacional-arrecife-alacranes-
en-la-peninsula-de-yucatan 
Yucatán. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), destaca la Expedición Científica de Oceana 2023, la cual está 
enfocada a la vida marina del Parque Nacional Arrecife Alacranes (PNAA), 
que alberga una importante diversidad de vida marina que proporciona 
abundancia pesquera a la Península de Yucatán. 
Esta Área Natural Protegida (ANP), es el arrecife más grande del sur del 
Golfo de México y en él habitan numerosas especies de corales, así como 
vertebrados e invertebrados, convirtiéndolo en una gran reserva de 
organismos marinos que nutren a otros sistemas arrecifales cercanos. 
De acuerdo con los datos obtenidos por Oceana, se observó que 85 por 
ciento de los corales registrados presentó una condición normal. En los 
indicadores de cobertura de macroalgas, biomasa de peces herbívoros y 
peces de interés comercial, más de 50 por ciento de los arrecifes evaluados 
obtuvieron calificaciones del estado “Bueno” y “Muy bueno”. 
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En el abandono, 650 mil casas: Sedatu  
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/6/19/en-el-abandono-650-mil-
casas-sedatu-515030.html 
En México hay 650 mil viviendas abandonadas, tan sólo del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), que se 
arrastran desde administraciones pasadas, porque fueron construidas sin 
contar con servicios, transporte o escuelas, aseguró Daniel Fajardo, 
subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Urbano (Sedatu).   
En entrevista con El Heraldo de México, en la víspera de la presentación de 
la Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial (ENAMOV) del próximo 
22 de junio, Fajardo reveló que el problema de las casas abandonadas es que 
no se ha vinculado el desarrollo urbano con la movilidad.  “Si seguimos 
manteniendo ciudades que crecen expansivamente y dando facilidades 
para que los constructores sigan haciendo unidades habitacionales a cinco 
kilómetros de la mancha urbana sin transporte público, con problemas, eso 
está generando casas abandonadas”, expresó. 
 
Avanzan proceso de memoria histórica y transparencia en los 
Tribunales Agrarios  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9469 
En la segunda sesión extraordinaria del Grupo Interdisciplinario en materia 
de archivos de los Tribunales Agrarios se dio a conocer el Lineamientos en 
materia de valoración, conservación, digitalización y destrucción de archivos 
generados en ejercicio de sus funciones administrativas a fin de procesar, 
con base en la ley, los documentos para garantizar la Justicia Agraria. 
Al inicio de la sesión la Magistrada Presidenta Maribel Concepción Méndez 
de Lara señaló que conforme lo establece el acuerdo general en materia de 
archivos que expidió el pleno del Tribunal Superior Agrario, en la integración 
del Grupo Interdisciplinario habrá una Magistrada o Magistrado 
representante de cada una de las cinco regiones de los Tribunales Unitarios 
Agrarios. Esa designación, que realiza el pleno es por un año, al considerar 
que la participación de los Unitarios es determinante y de vital importancia, 
toda vez que el archivo más numeroso es el de los 54 tribunales y las tres 
sedes alternas.  
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Dio a conocer que en números redondos se han atendido un millón 200 mil 
asuntos a lo largo de poco más de treinta años de labor de los Tribunales. 
De ellos, un millón 175 mil han sido de los TUAS y 25 mil del Tribunal Superior, 
“por eso es muy importante que los Unitarios Agrarios estén representados 
y que los Magistrados opinen y voten sobre los lineamientos y estrategias, y 
que orienten al Pleno sobre la aplicación de los mismos al interior de los 
Tribunales. 
 
Tribunales Agrarios cambian paradigma en la atención de 
juicios agrarios de mayor antigüedad 
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9457 
A dos meses de concluir la prórroga a la declaratoria los Tribunales Agrarios 
continúan trabajando y realizan esfuerzos extraordinarios para concluir la 
mayor cantidad de juicios agrarios de 2019 y años anteriores. 
Como resultado del esfuerzo colectivo se cambió el paradigma en la 
atención a los juicios agrarios de mayor antigüedad registrados en los 
Tribunales, consiguiendo con ello cambiar cifras registradas en el inicio del 
programa en 2019 y años anteriores que representaban en promedio 55 por 
ciento del total en trámite. Actualmente se logró invertir la proporción y hoy 
representan en promedio 25 por ciento de los asuntos, es decir, 75 por ciento 
de los juicios agrarios en trámite son recientes. Con la contribución de los 54 
Tribunales Unitarios Agrarios y 3 sedes alternas, para el mes de mayo el 
Programa de Atención a Juicios Agrarios –de 2019 y años anteriores– tiene 
un avance de 54 por ciento que representa 13 mil 878 juicios agrarios 
concluidos. En los meses de enero, febrero, marzo, abril y mayo se 
atendieron 551, 219, 470, 339 y 326 juicios respectivamente, por lo que 
quedan pendientes 11 mil 872, lo que representa 46 por ciento. 
 
Agricultores están desesperados y en desventaja, alerta 
asociación de Sonora  
https://www.jornada.com.mx/2023/06/19/politica/003n1pol 
Obligados a vender a precios que están por debajo de los costos de 
producción, hay productores agrícolas desesperados por colocar sus 
cosechas y las podrían vender al mejor postor, con pérdidas irreparables, 
advirtió Álvaro Bours, presidente de la Asociación de Organismos de  

https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9457
https://www.jornada.com.mx/2023/06/19/politica/003n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Agricultores del Sur de Sonora. Los agricultores demandan que se les pague 
a mejores niveles para recuperar al menos la inversión, en lugar de quedar 
a la deriva para comercializar los granos básicos a precios internacionales, 
en competencia con estadunidenses y canadienses, que reciben altos 
subsidios. Bours señaló que hay cosechas en bodegas, como las de trigo del 
sur de Sonora y valle de Mexicali, de maíz en Sinaloa y de sorgo en 
Tamaulipas. Dijo que en este sexenio los niveles de importación de granos 
son crecientes, con 16 millones de toneladas anuales de maíz amarillo para 
el sector pecuario. La promesa de la autosuficiencia no se ha cumplido, 
porque el gobierno ha abandonado los programas y esquemas de aumento 
a la productividad. 
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